



KELEIER TREOUERGAD

BULLETIN D'INFORMATION DE LA COMMUNE DE TRÉOUERGAT
N°49 – SEPTEMBRE - GWENGOLO 2024

☎ 02 98 89 21 55 courriel : mairie.treouergat@wanadoo.fr

Site internet : www.treouergat.bzh

FOYER RURAL – OALÉD TREOUERGAD



Le Foyer Rural de Tréouergat invite ses bénévoles à une soirée festive, le samedi 14 septembre à la salle polyvalente. Réservez votre soirée !!!



Samedi 14 septembre, soirée de remerciements aux bénévoles à partir de 19h à la salle polyvalente. Repas dansant animé par Gwen



Dimanche 15 septembre, le Foyer Rural organise son premier vide grenier

Big Bazar à Tréouergat, vide grenier en tout genre dans le jardin de la mairie le 15 septembre de 9h à 17h.

1,50 € le mètre linéaire, buvette et petite restauration, inscriptions et renseignements : foyerrural.treouergat@gmail.com, au 06 71 42 77 69 ou 06 03 30 32 36. Clôture des inscriptions le 7 septembre.

L'Assemblée Générale du Foyer Rural se tiendra le vendredi 25 octobre à 20h à la salle polyvalente, ouverte à tous !!!

UNC - Dimanche 4 août, la commune de Tréouergat a commémoré les 80 ans du maquis de Kergoff



Défilé vers la stèle après le rassemblement des associations patriotiques place de l'église



Cérémonie de la stèle en présence de Reun TREGUER, Maire et de nombreux élus locaux

Des discours ont été prononcés lors de la cérémonie par les élus mais aussi par Mme Agnès LE GALL, née à Kergoff, fille de Maryvonne et Guillaume LE GALL et par Mme Madeleine MERCEL, fille de Ernest PETTON, membre du groupe "Joseph Cloâtre", (discours ci-joints)

CCPI - Réunion publique sur la présentation du Projet d'Aménagement et de Développement Durables (PADD) de Pays d'Iroise Communauté



La population est invitée à participer à la réunion de présentation du Projet d'Aménagement et de Développement Durables (PADD) de la Communauté de Communes, qui se déroulera le **jeudi 19 septembre à 18H30 au siège de Pays d'Iroise Communauté**, Zone de Kerdrioual à LANRIVOARE (salle Primauguet).

Le PADD, qui constitue une étape indispensable dans l'élaboration du Plan Local d'Urbanisme intercommunal valant Programme Local de l'Habitat (PLUi-H), détermine les grandes orientations (politiques) d'aménagement de Pays d'Iroise Communauté pour les 20 années à venir (horizon 2046).

Ce projet s'articule autour de six grands axes :

- Maitriser le développement urbain en prônant la sobriété foncière et en favorisant les opérations de renouvellement urbain ;
- Améliorer la qualité de l'habitat en visant une production de logements diversifiée qui soit adaptée et accessible au plus grand nombre ;
- Encourager l'installation d'activités économiques et améliorer l'accès à l'emploi ;
- Conforter la dynamique commerciale dans les pôles structurants et les centralités urbaines secondaires ;
- Protéger les éléments patrimoniaux vecteurs d'identité locale et les grands espaces qui participent à l'environnement, au paysage et à la culture ;
- Améliorer la desserte des communes, rapprocher les services des habitants et

poursuivre le déploiement harmonieux de l'ensemble des mobilités.

Nous vous invitons à venir nombreux échanger sur ces orientations générales du PADD qui sont le préalable à l'élaboration des autres pièces du PLUi-H que sont les plans de zonage, le règlement écrit, le Programme d'Orientations et d'Actions (ex. PLH) et les Orientations d'Aménagement de Programmation (OAP) qui vous seront présentés lors d'une autre réunion publique.

BIBLIOTHÈQUE - LEVRAOUEG

À compter de septembre la bibliothèque est transférée à l'ancienne mairie (près de la salle polyvalente).



La bibliothèque vous accueille le dimanche de 11h à 12h et le mercredi de 13h30 à 14h30.

Contact : bibliotheque.treouergat@gmail.com

REPRISE DES COURS DE BRETON À PLOURIN

C'est bientôt la rentrée ! Et les cours de breton reprennent la dernière semaine de septembre. Cette année, tout comme l'année dernière, 3 niveaux seront proposés :

le mardi de 20h30 à 22h avec Reun pour les débutants

le mercredi de 17h45 à 19h15 avec Marité pour les bretonnants

le jeudi de 20h30 à 22h avec Dominig pour le niveau intermédiaire (faux-débutants)

Il n'y a pas de cours pendant les vacances scolaires. Le montant pour l'année est de 60 €.

Contact : 06 69 13 52 18 (Dominig), 06 76 47 38 66 (Reun) ou 06 84 60 06 86 (Marité)

ESCAPE



La fête du Potimarron et ses Potes aura lieu le dimanche 27 octobre au bourg de Tréouergat

COMMUNIQUÉ MAIRIE

Le secrétariat de mairie vous accueille tous les matins de 9h à 12h, du lundi au vendredi. **Fermé le samedi matin**

Permanences des élus en mairie :

- Reun TREGUER, le lundi de 10h à 12h ou sur RDV
- André KERMARREC, le samedi de 9h à 10h
- Myriam GUENEUGUES, sur rendez-vous
- Mikaël LE MENE, 2^{ème} et 4^{ème} jeudi de 9h à 11h

Recensement militaire : Tous les jeunes, filles et garçons doivent se faire recenser **dans les 3 mois suivant la date anniversaire de leurs 16 ans** à la mairie de leur domicile. Une attestation de recensement leur sera remise à cette occasion. Les jeunes sont donc priés de se présenter en mairie, munis du livret de famille ou de la carte d'identité.

Délivrance de la carte d'identité : les demandes de passeport ou de carte d'identité se font en mairie de Ploudalmézeau, Saint-Renan ou Brest, villes les plus proches équipées d'un dispositif biométrique.

Conseillère numérique : Sophia vous accueille en mairie le **vendredi entre 10h et 12h** pour toutes vos questions sur l'usage quotidien du numérique. Entretien individuel, muni de vos appareils. Prendre rdv 06 98 83 19 49 ou près de la mairie.

Quelques numéros utiles

Médecin de garde : appeler le **15** Pompiers : **18**

Pharmacie de garde : **appelez le 32 37**

Cabinets infirmiers de Plouguin :

Véronique PREMEL 02 29 02 66 50 ou 06 08 99 25 19

SCP LE GUEN/ BEZIE/ GOURIOU 02 98 89 25 98

Taxi : Taxi Michèle ☎ 02 29 00 37 28

Panne d'électricité : ☎ 0810 333 029

Dépannage eau, SAUR : 0277624009 ou 0277624000

Association d'eau de Lanrivoaré et Tréouergat :

Mr Marc Jezequel 06 63 55 39 44

Conciliateur de justice : En cas de litige, Joël PRIETZ vous reçoit le jeudi de 14h30 à 17h à la mairie de Ploudalmézeau (sur RDV 02 98 48 10 48)

Correspondants Presse :

- le Télégramme : J-Yves Tournellec 0663241110

jeanyvestournellec@bbox.fr

- L'Ouest France : Maud Le Chapelain 0625457500

localier.maud@gmail.com

Etat Civil

Mariage :

Pauline ARAOYÉ et Arnaud GUILLOUX, 8 le Bourg, mariés le 11 mai

Mélanie LE GALL et Kevin LE FLEM, 3 Cabalan, mariés le 15 juin

Mélanie LAGADOU et Clément STROEYMEYT, 10 hameau de Ti Bras, mariés le 13 juillet

Décès :

Astrid DIEULANGARD, 5 Campir Soul, décédée le 12 mai

Marie-Thérèse CONQ, Roch Glas, décédée le 10 juin

Louise L' HOUR, maison de Retraite de Ploudalmézeau, décédée le 4 août

Urbanisme

Déclaration Préalable et Autorisation d'aménager un ERP :

Commune de Tréouergat, rénovation de Ti Bras

Déclaration Préalable

Energy habitat, 7 Vourch Vian, pose de panneaux solaires sur toiture d'habitation

Certificat d'urbanisme informatif :

Me MOCAER, notaire à Plouzané, 1 Croas Nevez, vente TANGUY/LE BEC-TREBAOL

Me TAROUILLY, notaire à Brest, Roch Glas, vente Csts CONQ/CONQ

Permis de construire accordé :

Laurent Mestre, 9 Kerdreoret, construction d'un logement locatif

Permis de construire en cours d'instruction :

Laurent Mestre, 9 Kerdreoret, construction d'un hangar de stockage

GAEC Cabon, Gouezou PLOURIN, construction de bâtiment agricole à Coatoroc'h

Affaires Sociales

RPAM- Relais-Parents-Assistants Maternels :

C'est un lieu d'écoute, d'informations, de rencontres et d'échanges sur la petite enfance pour les parents et futurs parents. Celui-ci est basé à la maison de l'enfance de Saint-Renan, Allée du Chemin de Fer. Contact : 02 98 32 60 55 ou

rpam.centre@ccpi.bzh

Assistante Sociale : contacter le CDAS de Saint-Renan au 02 98 84 23 22

Portage de repas à domicile : Pour plus d'infos contacter la mairie

Discours d'Agnès LE GALL

Comme chaque année je me rends à Tréouergat, fidèle à cette commémoration et aussi à mes souvenirs d'enfance. Je suis née à la ferme de Kergoff, fille de Laou et Maryvonne Le Gall.

Le 8 juillet 1944, le bataillon de Ploudalmézeau arrive à la ferme de Kergoff. Mon père, ancien poilu de la guerre (1914) rescapé du Chemin des Dames, accepta de recevoir ces soldats, et leur céda toutes les dépendances. Ce n'était pas sans risques pour notre famille. A l'époque nous étions 5 enfants. J'avais 5 ans et fus terrifiée de voir arriver tous les chars et tous ces soldats dans la cour de la ferme. Mon réflexe avait été de me réfugier dans les bras de ma mère.

Ensuite le maquis s'organisa, et tout se déroula normalement jusqu'au jour où un drame survint. Au départ précipité des maquisards, toutes les munitions sont restées en vrac dans l'ensemble des dépendances, et mon frère Antoine et son cousin Pierre Le Gall ont été tués par des obus.

Ce fut un chagrin insurmontable pour mes parents, et en tant que parents, vous savez tous que l'on ne guérit jamais de la mort d'un enfant. Chaque année, je viens me recueillir devant la stèle de Kergoff en souvenir de mes parents, et pour leur témoigner ma profonde affection à titre posthume par cette gerbe de fleurs qu'ils ont bien mérité.

Je remercie chaleureusement Mr le Maire de Tréouergat de citer la famille Le Gall lors de cette commémoration, et je rends hommage à tous les soldats qui ont péri durant cette guerre.

Mais le maquis de Kergoff a aussi son histoire, et c'est Madeleine Mercel qui va vous en parler.

Discours de Madeleine MERCEL

Il y a 80 ans, Tréouergat, petite commune de 300 habitants, prenait des risques énormes en abritant sur son territoire plus de 1200 patriotes en armes : 1074 hommes du bataillon de Ploudalmézeau et 164 soldats russes passés à la Résistance.

Le gendarme Joseph GRANNEC, dit «Joseph 351», de la brigade de Ploudalmézeau, appartenait au groupe Elie de Brest et commença à structurer notre canton. Connaissant parfaitement les hommes, il recrutait dans chaque commune environnante ceux d'entre eux capables d'organiser des groupes.

Agnès m'a demandé de dire quelques mots sur le groupe dont faisait partie mon père Ernest Petton, le «mécano» qui réparait les voitures du maquis de Kergoff. Avec ses camarades du « groupe Joseph Cloâtre », il a mené des actions pour la Libération du canton de Ploudalmézeau, et a combattu à la pointe du Corsen où la section «Cloâtre» se trouva aux prises avec un nombre important d'Allemands. C'est là aussi que son cousin Michel Conq sera grièvement blessé et vivra jusqu'en 1986 avec des éclats d'obus dans la tête.

A Tréouergat, le groupe Joseph Cloâtre, un ancien militaire, était composé de 12 autres maquisards : Ernest Petton, Jean Calvarin, Emmanuel Jaffrès, Francis Venneuguès, René Jacob, Louis Conq, Michel L'Hostis, tous de Tréouergat, ainsi que Henri Kérampran, Joseph Inizan, Eugène Floch, sans doute réfugiés de Brest, Juan Garcia réfugié espagnol, et Lucien Emery, d'Eure et Loir, réfractaire au STO.

Joseph Cloâtre, « Job Enez Rouz », recrute à Tréouergat des jeunes gens capables de prendre les armes et d'entrer dans la Résistance, et il leur demande de garder le secret avant d'intégrer le maquis. Aussi le premier jour en arrivant au camp à Kergoff, Louis Conq, un des maquisards du groupe, raconte dans son livre de souvenirs, être très étonné de voir tant de gars de Tréouergat présents. Personne n'avait livré son secret, apparemment.

Le 2 août 1944, 19h45 à la ferme de Kergoff : Joseph Grannec et quelques autres écoutent attentivement la radio de Londres. L'attention des hommes se renforce à l'écoute d'un des messages : « Vénus a les yeux jaunes », je répète « Vénus a les yeux jaunes ». C'est l'annonce du parachutage d'armes attendu par le maquis. Joseph Cloâtre sera présent à Pont Ours en Plouguin la nuit suivante pour ce parachutage qui permettra d'équiper une grande partie du bataillon.

Joseph Cloâtre héberge aussi chez lui des réfractaires au STO qu'il intégrera dans les FFI. Lucien Emery, originaire d'Eure et Loir, en compagnie de son compatriote Robert L'Hemery, s'échappe des chantiers de l'organisation allemande TODT à Saint-Pabu et vagabonde de ferme en ferme avant d'être accueilli à Kergoff chez la famille Le GALL. Contacté par la Résistance locale, il intègre le groupe Cloâtre avec une fausse carte d'identité fournie par la mairie de Tréouergat sous le nom d'Yves Coadou.

Lucien Emery, que tout le monde appelait « Lulu », avait amené avec lui son accordéon. Ses talents de musicien étaient fort appréciés et il en jouait lors de bals clandestins organisés à l'Ermitage Saint-Hervé. Il écrira aussi pour ses camarades du STO les paroles d'une chanson qu'il intitulera « Les lapins de garenne ». Car Louis Conq et Francis Venneuguès, avec d'autres camarades réfractaires au STO, étaient nommés à Tréouergat « les lapins 42 ». Obligés de se cacher bien à l'abri ou de modifier leur aspect physique comme Michel L'Hostis qu'on avait du mal à reconnaître avec ses longues moustaches à la Vercingétorix.

René Jacob, quant à lui, intègre le mouvement de Défense de la France à l'âge de 17 ans et rejoint le bataillon FFI de Ploudalmézeau dans lequel il est très actif. Avec son frère François, il diffusera des tracts de propagande ainsi que le journal clandestin, fournis par leur mère, secrétaire de mairie. René Jacob sera présent aussi dans la nuit du 2 au 3 août 1944 au parachutage d'armes à Plouguin. Parmi ses activités de retraité, il consacrera beaucoup de temps à perpétuer le souvenir du maquis FFI de Tréouergat. Véritable gardien de la mémoire, il continuera durant de longues années à organiser la cérémonie à la stèle de Kergoff.

Voilà, évoqués pour vous, quelques moments de vie d'un groupe de résistants du maquis de Tréouergat, hommes et femmes réunis en dépit des risques encourus tant par les combattants que par ceux qui les ont hébergé. Rendons ainsi hommage à Guillaume et Maryvonne Le Gall et à leur famille qui ont mis leur ferme à disposition du maquis. Continuons à honorer leur mémoire à tous, même s'ils ne sont plus là pour témoigner.

Aujourd'hui, nous commémorons aussi les 80 ans de la Libération. Tréouergat n'aura été occupé par les Allemands que deux mois en septembre et octobre 1942, mais le 12 août 1944 les cloches de l'église sonnent à toute volée quand trois tanks américains et quatre ou cinq jeeps arrivent en plein bourg, acclamés par la population. Depuis plusieurs jours, un immense drapeau tricolore flotte au clocher, comme aujourd'hui.

La commune de Plouguin, occupée par les Allemands, en particulier au château de Lesven et au Patronage, sera libérée le 12 août 1944.

